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■ 李 洁 /文

第一问：关于叶校长的年轻秘诀

华东周刊：您从事教育事业 40多年，作为校

长，点点滴滴亲力亲为，需要处理诸多繁杂的工

作。高强度的压力下，您为什么反而越来越年轻

了？

叶翠微：我一辈子都在做教育，最近这五年，

着力创办湘湖未来学校，接受了新的挑战和历

练，但我的内心很充盈，这是我的同事们给予我

的滋养，更是孩子们给我的力量。一年级的孩子，

每天带给我天使般的微笑；七年级的孩子，每天

与我分享他们的成长哲学。

为什么不老？正是因为有孩子们的陪伴，有

老师们对未来的期许。他们成长的画面，每一天

都进入我的心里，成为我的保颜术，我心不老。

第二问：关于校门口的叶校长

华东周刊：每一天，无论刮风下雨，无论前一

天晚上有多重要的工作任务，您总是如约而至，

站在湘湖未来学校门口，迎接每一位孩子的到

来。您已经 60多岁了，是什么力量促使您坚持去

做这件事？

叶翠微：爱因斯坦说过，兴趣是最好的老师。

办教育、守护孩子，陪伴孩子迎着阳光走进校园，

是我一生中最大的兴趣和嗜好。教师这份职业，

带给我顽强的生命力和无限的活力。

有了这份顽强的生命力，无论刮风下雨，身

体不适，或是有其他的暂时脱不开身的事，我总

能坚持在校园门口，站好每天的第一班岗。当一

位校长，静静地站在校门口，看孩子们在眼里，看

家长们在眼里，看老师们在眼里。这份暖意，是可

以在彼此间流动的。

第三问：关于叶校长的拥抱

华东周刊：为什么您在迎接学生走进校园的

时候，很多孩子会向您提要求，要您抱抱？

叶翠微：从高中教育走到义务教育，我被“拥

抱”的机会一下子就多了好多。一年级的小娃娃

们的“表白”很直接，早上来到学校，一见到我，就

往我怀里扑，或者举起手臂要个拥抱。其实，这是

他们跟我打招呼的一种方式，很亲昵，就像在家

里跟爷爷撒娇。

但这个瞬间让我及周围的人都觉得很幸福、

很甜蜜。这是一种被认可被信赖的幸福，这不仅

仅是孩子对我所表达的情感，也表达了他们对学

校对老师的情感，是一种难得的教学相长，师生

同进。

第四问：关于对家长的疑惑

华东周刊：作为校长，您常常收到来自家长

的提问，有时候是凌晨三四点，您总是做到尽可

能快回复。为什么对家长提出的问题，您总是有

问必答？

叶翠微：基于信任，家长们带着孩子走入了

湘湖未来学校，我对每位选择湘湖未来学校的家

长都报以最大的尊重，把每一位家长的诉求，当

成自己的责任，坦诚相待，真诚化解。

有家长对孩子的座位问题提出疑虑，作为校

长，我需要给出一个客观合理的解释。围绕这个

话题，首先，我们让老师把安排座位的规则讲清

楚，并告知家长。第二，家长收到告知，和学校达

成共识，表示认同。个别家长有不同想法，我们再

邀请他们走进课堂，感受上课的实际情况，让他

们了解座位安排的公平性。

动之以理，晓之以情，虽然这样的对话，时间

成本很大，但我觉得很有必要。有了这样的处事

原则，家长知道有想法可以和学校交流，可以和

校长交流，并且能够得到有效回应。这优化了家

校关系，促进了真正的学习共同体、命运共同体、

发展共同体的形成。

第五问：关于学有所长、学有所乐

华东周刊：湘湖未来学校针对两个学部分别

开设了“强基计划”与“达人养成计划”，这两个计

划如何实施的？

叶翠微：针对七年级的孩子，从小学步入初

中，他们之间的学习基础存在差异，我们在学校

内部，老师利用课余时间，给基础薄弱的孩子开

办特别小班，能够让他们对原本薄弱的学科更有

信心地学习，跟上大部队的节奏。

对于一年级的孩子，我们非常注重其行为习

惯的养成。生活习惯、学习习惯，我们通过 21天
毅力挑战赛，让每个孩子定下目标，挑战自我，秀

出过程中的自己，成长为“达人”。

这样的“计划”非常个性化，尽可能精准定位

到了每个人，因此也受到了家长的好评。我们认

为，“双减”以后，我们更应该关注每个孩子的差

异性，看到每一个孩子，让每一个生命出彩！

第六问：关于青年教师课程创新

华东周刊：湘湖未来学校吸引了非常多优秀

的年轻教师，进行了大量的课程创新。是什么促

使您鼓励青年教师们创新课程？

叶翠微：对于加盟湘湖未来学校的青年才

俊，我们给予充分的职业创造自由权。年轻人是

一所学校的活力所在，一群优秀的年轻人在一

起，能够碰撞出更适应当代教育发展的新生力

量，让学校的决策更有时代性、前瞻性。

现在，湘湖未来学校各学科，正基于国家核

心课程，有序推进其高水平实施，并逐步编制校

本作业，针对性地开展学科建设。同时，我们的跨

学科融合、项目制学习，让学习变得更加有趣好

玩。

比如，我们的英语课程，与体育、美术、音乐、

科学、戏剧等都做了对接，在“彩虹少年”计划中，

孩子既坚持了每天的体育打卡，还掌握了体育类

的英语词汇；在英语戏剧中，孩子们活灵活现地

演绎着《白雪公主》的故事；在非洲鼓制作中，孩

子们既感受到了非洲音乐的特色，也弄懂了小鼓

发声的原理，还伴着鼓点唱起了一曲英文歌。

一步一步，一天一天，孩子们的成长有目共

睹。有家长羡慕地说，好想回到学生时代，也来学

一学。

学校能阔步向前，正是因为我们聚集了这批

有着国际教育视野的年轻人，把活力注入到校

园，注入到课堂，课程活了，校园也活了，学生自

然得到更好成长。

第七问：关于优秀教师

华东周刊：在湘湖未来学校，73%的教师具有

硕士及以上学位，61%的教师拥有海外留学背景，

43%的教师毕业于QS前 30+C9院校。这样的师

资团队，放眼杭城都是少有的。60多个教师岗位，

吸引了 3000多人报名竞聘。为什么这么多的优

秀教师选择湘湖未来学校，并把这里当作职业首

选？

叶翠微：我们的确吸引了非常多优秀的老

师，比如支金建老师，她硕士毕业于哥伦比亚大

学双语双文化教育专业，现在是我们的初中部英

语老师，她的课程师生互动性很强，带着浓浓的

哥大味。童杰鹏是浙大博士，放弃了留校做科研

的机会，放下身段做数学老师。寒假时，基于“问

题解决和社会实际的主动研究”这一学习内核，

他带着全体七年级学生开展了涉及语文、数学、

英语、科学 4个学科的《2021年全国新冠肺炎感
染统计微调查》PBL项目。
另一位数学老师刘兆本硕都毕业于北大，她

喜爱孩子，热爱教育，就是想成为一名优秀教师，

故首选了湘湖未来学校。还有朱幸达老师和朱子

琦老师，两位都是清华才子，其中一位曾是全省

高考理科第六名，也是直奔我们而来。他们的课

都非常受学生欢迎。

他们的到来及其背后的故事常常让我感动。

坊间对湘湖未来学校的老师有三句话，第一是手

握锦囊，每个人都有办法，在课堂上站得住，讲得

出彩；第二句是心念大爱，老师们眼里有爱，爱学

生爱生活；第三句是人见人爱，老师们精神饱满，

颜值很高，颇受学生和家长的喜爱。

第八问：关于体育艺术

华东周刊：湘湖未来学校非常重视体育与艺

术教育。据了解，学校目前有 5位体育老师和 6

位艺术老师。为什么学校愿意在体育与艺术方面

投入这么多？

叶翠微：湘湖未来学校刚刚成立一年，等到

三年后，招生满员，我们的学生数也只有 1152
人。配备这样的师资队伍，我们的确是费了心思

的。我认为，在孩子启蒙阶段，没有高雅艺术的陪

伴，没有良好体魄的锻造，是没有尽到一个办学

者的责任。

我们始终强调，体育是第一课程，湘湖是我

们的天然运动场，让孩子“文明其精神，野蛮其体

魄”，在小学、初中阶段，打下扎实的基础。

深受学生喜爱的体育老师郭昕宇曾是中国

大学生篮球联赛（CUBA）浙江大学队主力队员，
在英国读硕期间他又成为英国大学生联赛主力

队员，并考出国际篮联（FIBA）注册教练员。郭老
师正在搭建具有校本化特色的体育课堂体系。现

在的体育组有两位男老师三位女老师，接下来，

我们还会聘请来自境外的体育老师，为孩子打开

更多元的体育世界。

对话叶翠微：
十问湘湖未来学校
这一年

在三江交汇之处，在“种桃种李种春风”的湘湖山水里，湘湖未来学校即

将展开新的一页。

自去年 9月迎来首批学生，创校不到一年的湘湖未来学校就给了学生
和家长无数的惊喜———招生满员、优质师资、丰富课程。今年 9月，新校园即
将掀开神秘的面纱，得山得水得人文的新校园，让人充满期待。

海亮教育总校长叶翠微告诉华东周刊，即将启用的湘湖未来学校新校

园，集人文、艺术、体育、科技、绿色、生态为一体，是基础教育校园的新样态，

它将在湘湖畔创造无限精彩。

在湘湖未来学校新校园揭开神秘面纱前，华东周刊专访了叶翠微，向他

提出了十个问题。我们谈理想的教育，谈未来的学校，谈艺术的意义。叶校长

说，湘湖未来学校的师生都是追梦人，一场崭新的追梦之旅已经开始。
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